

autant de persuasion et d'énergie ce que le monde et surtout la Norvège doivent à l'Église catholique.

A l'assemblée solennelle tenue, le 21 octobre, à l'Université de Christiania, en présence du roi, des ministres, des députés, et de toutes les notabilités de la capitale, le discours fut prononcé par le Dr Bramdrud :

" Il déclara que, à ses yeux et aux yeux de la science de nos jours, la statue traditionnelle de Luther était effritée.

" Personne, dit-il, ne voit plus en Luther le grand rénovateur de la foi, le promoteur de la Bible (elle était vénérée et répandue longtemps avant lui), le rénovateur de la piété et de la sainteté primitives (dont lui-même était loin d'être un modèle), promoteur de la civilisation et de la culture, l'ennemi de la superstition, lui, le représentant le plus rétrograde du moyen âge et l'homme le plus superstitieux de son époque, à tel point qu'on doit se demander si, en réalité, on doit voir en lui l'initiateur de l'époque moderne et même de l'émancipation protestante."

Tout cela a été dit en séance publique et applaudi par l'assemblée, et personne n'a adressé à l'orateur la moindre critique.

Les temps ont changé en Norvège, comme, du reste, dans les autres pays scandinaves. Les idées catholiques font leur chemin et l'avenir s'annonce consolant.

CHILI

Sur la pente.—La victoire qu'ont remportée les anticléricaux aux élections générales d'il y a un an rend imminente la séparation de l'Église et de l'État dans ce pays. Ces radicaux ont de grosses majorités dans les deux Chambres. Le président se trouve à avoir tous ces gens contre lui, car, quoique non catholique, il est opposé à cette séparation.

Au témoignage du correspondant du *New World*, de Chicago, c'est la première fois au cours de la présente génération que les anticléricaux remportent pareille victoire.

VARIÉTÉS

LES VEUVES DE FRANCE ET LE SAINT-SIEGE

Le lundi 29 juillet, les veuves de France faisaient remettre à S. E. le cardinal Gasparri pour qu'il le dépose aux pieds du Souverain Pontife, l'expression d'un témoignage de foi bien émouvant.